



*Le Conseil d'administration de
l'Association le Menhir,
vous souhaite une :
Bonne Année 2004*

Avis à la Population !!!

L'assemblée générale ordinaire de l'Association Menhir, est programmée pour le **30 janvier 2004 à 18 h 30.**
Le lieu sera, comme à l'accoutumée, la salle du 1er étage de la mairie annexe de Courbessac.
Venez nombreux(ses), le renouvellement des cotisations s'effectuera au début de l'assemblée générale.



Dina Ferretti

----- ✂ ----- ✂ ----- ✂ -----
Adhésion – Ré Adhésion à adresser à E. Fraysse, 44 chemin des peupliers 30000 Nîmes

Nom: _____ Prénom: _____
Adresse : _____ Ville: _____ Code postal: _____
N° de téléphone: _____ N° de Fax: _____ Mel: _____
Souhaite adhérer à l'association Le M.E.N.H.I.R. de Courbessac pour l'année 2004

Coût de la cotisation 5 €. Signature: _____
----- ✂ ----- ✂ ----- ✂ -----

Pour tous renseignements vous pouvez contacter :
- E. Fraysse : 04 66 28 05 85 – R. Goudet : 04 66 26 14 60
- D. Ferretti : 04 66 26 27 78 – J-P. Charaix : 04 66 26 76 37

*Bulletin d'information des adhérents, rédigé par l'association le M.E.N.H.I.R. de Courbessac..
Crédit photos le Menhir.*

M E N H I R I N F O



Bulletin d'information
des adhérents du M.E.N.H.I.R

Le mot du président :

L'année 2003, s'achève.
Pour *le Menhir* une bonne année.
Sur le terrain, notre intervention directe ou en partenariat avec ACEE, CONCORDIA, a permis de travailler à la restauration de l'Oratoire du jardin, la Tour Mystérieuse avec ses deux escaliers, les Tourettes, la Font de l'Abbé, tous situés sur le mas d'Escattes, et depuis octobre, la restauration du lavoir et de la source de Villevieille est enfin engagée. – Nous travaillons sur ce dossier depuis 1997 –



Notre participation aux journées Méditerranéennes de l'olivier, aux journées de l'environnement puis celles du patrimoine, a fait connaître notre action et nos projets.

Le Menhir peut transmettre des informations, faire de la prévention, inviter le jeune public et les moins jeunes à entretenir, sauvegarder notre patrimoine grâce à l'aide financière de la Ville de Nîmes, du Conseil Général du Gard et la participation des adhérents.

Je souhaite à tous une bonne et heureuse année. Que 2004 soit un bon « cru » pour *le Menhir*.

Émile Fraysse.



Le lavoir en cours de restauration



lavoir de Villevieille

Ce qui le mois dernier n'était qu'un amas de ronces couvert de taillis, se présente aujourd'hui sous la forme d'un terrain plat, propre, avec en son milieu un carré de 1,90 mètre de côté, bordé de pierres taillées. Ce carré n'est autre que la section d'un puits bâti, profond pour l'instant de 1 m à 2 m environ.

A ce niveau s'échappent avec force des filets d'eau d'une limpidité extraordinaire. Cette eau trouve son exutoire dans ce qui était le "rinçoir" qui, lui aussi, fait l'objet de toute notre attention. Les travaux vont s'arrêter, le temps des fêtes et reprendront aussitôt après. Les membres de A.C.E.E. ont bien droit au repos.

Raymond Goudet – Jacques Prades

Un peu d'histoire !!!

...C'est à cette époque que *Courbessac* possède deux hôpitaux dépendant du chapitre de Nîmes. L'un est destiné à soigner les lépreux, l'autre reçoit les pestiférés. Bien sûr il s'agit d'installations extrêmement rudimentaires, comportant tout au plus quelques lits. Mais les malades font l'objet d'examen par des médecins qui viennent de temps à autre de Nîmes. Le Chapitre assure le financement. Pour cela il abandonne en leur faveur son « droit de linceul ». C'était une taxe prélevée sur chaque inhumation, d'où son nom de « linceul ». Ce droit était d'origine anglaise; il ne fut payé d'ailleurs qu'irrégulièrement. On ne connaît pas l'emplacement de ces hôpitaux. Selon les comptes du chapitre de Nîmes, ils se trouvaient au Nord du village. Mais pourquoi cet éloignement de la ville de Nîmes? Tout d'abord, un souci d'éviter la contagion, et ensuite l'intention de faire bénéficier les malades de l'air des garrigues.

Les renseignements sont rares sur le nombre d'habitants durant le Moyen Age. Un document avance le nombre 200 en 1346. C'est à peu près normal pour un village de cette importance et à cette époque où la guerre de Cent ans opère des coupes sombres dans la population...

Extraits du livret « Courbessac et son église » novembre 1985 de Mr Louis Boyer.



Sortie pédestre du 29 novembre

Le 29 novembre 2003, le Menhir a organisé une petite randonnée de 8 kilomètres. Le thème était : du Mas d'Escattes à la Combe des Bourguignons. 34 personnes ont arpenté les chemins de garrigue, bordés d'arbousiers, de chânes, de cistes et de genets scorpions etc... Là, nous avons pu imaginer au travers des murettes, des capitelles, des oliviers, l'univers agraire du Rachalan.

Puis retour sur le domaine du Mas d'Escattes, par le Mas des Mûriers, la parcelle d'oliviers « les Oratoires » sur le chemin qui devrait être un jour, «le sentier du patrimoine», la Tour n°2 aux deux imposants escaliers, l'Oratoire et son futur jardin Botanique, et point d'orgue, la citerne du mas d'Escattes.

C'est vers 16 heures 30 que nous nous sommes quittés, réjouis de cette merveilleuse balade, en nous promettant de nous retrouver très prochainement pour une découverte au Nord du domaine du Mas d'Escattes.

Alain Soutoul

IMAGES D'HIER ET D'AUJOURD'HUI...

Le Mardi 25 novembre 2003, une soirée « Diaporama » a réuni une trentaine de personnes.

Ce fut un réel plaisir de découvrir les superbes images de ce montage réalisé par Bruno Fadat et commenté par Maurice Goudet. Témoignages du passé de notre village, ce sont d'émouvantes photos qui évoquent son évolution du début du XX siècle à nos jours.

La présentation des réalisations sur le site du domaine d'Escattes suscita l'étonnement et la curiosité des spectateurs qui s'émerveillèrent ensuite sur les dernières images illustrant la splendide richesse de la flore de notre garrigue. Le sigle de notre association a trouvé, là encore, sa pleine signification:

Mémoire – Environnement – Nature – Histoire – Inventaire – Restauration !!!



*la source
Font de l'Abbé*

Évelyne Goudet